
Fibrosis quística: avanza ley 
pero familias cuestionan 
que no aborda tratamiento

Proyecto de 
alcantarillado 
para Caleta 
Tumbes busca 
financiamiento 

ZONA COSTERA DE TALCAHUANO

Como una situación de urgencia 
sanitaria califican desde la 
Municipalidad de Talcahuano la 
situación de Caleta Tumbes, desde 

donde los vecinos están solicitando 
hace años un sistema de alcantari-
llado. La presidenta de la Junta de 
Vecinos de la caleta, Marcela Daza, 

indicó que este viernes tendrán una 
reunión con el municipio para abor-
dar el problema. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SINDY SALAZAR PINCHEIRA 
Abogada Colectiva Justicia en Derechos Humanos 

¿En qué momento el derecho a 
una vivienda digna se volvió un 
privilegio inalcanzable? La falta 
de planificación urbana, la especu-
lación inmobiliaria y el alza de los 
arriendos empujan a muchas fami-
lias a vivir en espacios cada vez 
más reducidos, alejados de sus re-
des de apoyo y sin garantías míni-
mas como arrendatarios. 

La vivienda, reconocida inter-
nacionalmente como un derecho 
humano, no se reduce a tener un 

mio de la construcción, mientras 
más se construye, más se encare-
cen los precios y se disminuyen los 
metros cuadrados. Y es que ya no 
se construye para vivir, sino para 
invertir. Es necesaria una regula-
ción que promueva arriendos jus-
tos, frene la especulación sobre el 
suelo urbano, y devuelva al Estado 
un rol planificador activo y no sólo 
de respuesta ante emergencias. 

Lo que muchos creen limitado 
a los campamentos, es hoy la rea-
lidad de la población trabajado-

ra, acorralada entre arrien-
dos y créditos. Chile no pue-

de abandonar a las familias a 
un mercado de vivienda desre-

gulado, más aún con la voraci-
dad de nuestro sistema econó-
mico. Tener un techo no debería 
ser un privilegio: debe ser un de-
recho de todas y todos. Mientras 
sigamos considerando a la vivien-
da como una mercancía más, se-
guiremos olvidando que, al final 
del día, lo que está en juego es la 
base material de nuestra vida en 
común. 

techo. Según el Comité de Dere-
chos Económicos, Sociales y Cul-
turales de Naciones Unidas, tam-
bién abarca la estabilidad, la dispo-
nibilidad de ser vicios, la 
asequibilidad y la habitabilidad. 
Es también clave para el ejercicio 
de la vida en sociedad, en tanto 
cuando estos elementos fallan, se 
debilitan otros derechos funda-
mentales, como la salud, la educa-
ción y la participación en la vida 
comunitaria. 

Sin embargo, las lógicas de 
mercado parecen prevalecer 
sobre las obligaciones esta-
tales y el bienestar colectivo. 
La especulación inmobiliaria y la 
falta de regulación no solo encare-
cen el acceso a la vivienda, tam-
bién precarizan la vida de fami-
lias que se ven forzadas a aceptar 
condiciones indignas. Este círcu-
lo perpetúa la desigualdad y difi-
culta el arraigo y la formación de 
comunidades, afectando especial-
mente a quienes tienen menos re-
cursos. 

Contrario a lo que afirma el gre-

Sin embargo, las 
lógicas de mercado 
parecen prevalecer 
sobre las obligaciones 
estatales y el 
bienestar colectivo. 

Del derecho al negocio: 
la vivienda en crisis

ÓSCAR REICHER SALAZAR 
Académico Facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales  
Universidad de Concepción

Los recientes hechos relaciona-
dos con la puesta en venta del Fun-
do Ramuntcho, en el Santuario de 
la Naturaleza Península de Hual-
pén, ha adquirido una creciente 
relevancia que ha puesto en la dis-
cusión pública la demanda por 
parte de la comunidad y autorida-
des locales: que el Estado adquie-
ra dicho predio y lo destine a fines 
de conservación, restauración eco-
lógica y desarrollo sustentable. 

Sin embargo, esta propuesta es 
de compleja viabilidad por las 
reglas actuales que configu-
ran no solo la disponibilidad 
presupuestaria del Estado, 
sino que también la administra-
ción centralizada de los fondos 
que se obtienen de las multas apli-
cadas por la Superintendencia de 
Medio Ambiente (SMA), ya que es-
tos fondos van al presupuesto na-
cional donde son redestinados a 
distintos fines y regiones.  

Es importante dotar al sistema 
institucional de mecanismos efica-
ces que integren la variable terri-
torial, en especial de los recursos 

valor comercial).  
Avanzar en esta línea no implica 

transformar las multas en meca-
nismos de compensación automá-
tica, sino reconocer que la justicia 
ambiental requiere acciones repa-
radoras con arraigo territorial. Si el 
país ha optado por fortalecer su 
institucionalidad ambiental y sus 
regiones, entonces es momento de 
que sus instrumentos reflejen ese 
compromiso de forma coherente y 
concreta.

económicos generado en la región. 
En tal contexto, es conveniente re-
surgir la idea de que una parte de 
los recursos provenientes de san-
ciones aplicadas por la SMA quede 
en las regiones donde se verificó la 
infracción y esos fondos se desti-
nen a fines de interés ambiental 
local. 

Esta idea ha sido discutida en 
espacios académicos, legislativos y 
ciudadanos (no es autoría de quien 
escribe). Sin embargo, su posterga-

ción contrasta con los avances 
en descentralización admi-
nistrativa y con el principio 

de equidad territorial. La pro-
puesta es conceptualmente sim-
ple: permitir que un porcentaje de 
las multas aplicadas por la SMA se 
reintegre al territorio afectado, a 
través de un fondo regional am-
biental con fines específicos: res-
tauración ecológica, monitoreo 
participativo, educación ambiental 
o fortalecimiento institucional lo-
cal. Ello permitiría traducir el cas-
tigo monetario en una herramien-
ta efectiva de recuperación am-

biental y cohesión territorial. 
De todas formas, de prosperar 

una idea así, es importante incor-
porar ciertas salvaguardas, es de-
cir, mecanismos que eviten cual-
quier incentivo perverso que pro-
mueva la captura institucional (uso 
político proselitista de las multas) 
o la especulación económica sobre 
áreas ambientalmente sensibles 
(colocar en el mercado bienes que 
no están a la venta, pero que por la 
relevancia ambiental aumentan su 

Santuario en venta y 
descentralización 
ambiental

Continúan los efectos, al menos 
comunicacionales, de los aranceles 
recíprocos establecidos por Estados 
Unidos a gran parte del mundo. En 
Chile, a pesar de la pausa informada 
por Trump, se debate acerca de los 
reales efectos que aquello tendrá en 
la economía nacional. 

 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
En Chile sabemos que el camino 
para enfrentar el nuevo escenario de 
los aranceles es abrirnos al mundo, 
diversificar mercados, crear nuevos 
lazos y actuar en unidad, sector pú-
blico y privado. Para seguir monito-
reando la situación y delinear nues-
tro curso de acción, me reuní con los 
ministros de Relaciones Exteriores, 
Hacienda, Minería, Economía, Agri-
cultura y Secretaría General de Go-
bierno, la subsecretaria de Relacio-
nes Económicas Internacionales y 
nuestro embajador en Estados Uni-
dos. Seguimos trabajando para res-
guardar la economía chilena y el bie-
nestar de cada familia. 
 
Vocería de Gobierno de Chile 
@voceriagobierno 
El ministro Mario Marcel se refirió a 
la estrategia de Chile para enfrentar 
alza de aranceles por parte de 
EE.UU. “Aquí no se está improvisan-
do, se ha venido trabajando ya desde 
hace varios meses”, indicó. 
 
Marco Enríquez-Ominami 
@marcoporchile 
Kast, Kaiser y Matthei se hacen los 
valientes con sus adversarios de 
América Latina. Pero cuando Trump 
golpea a Chile con aranceles, guar-
dan un silencio obediente. ¿Dónde 
quedó la defensa del libre mercado 
que tanto predican? ¿Y el patriotis-
mo? Con Chile, parece que no. 
 
Pablo Lobos @palobos 
Con la guerra de aranceles se debe-
ría reevaluar la situación del cierre 
de Huachipato y de la producción de 
acero en Chile. 
 
Sergio Gumucio @GumucioSergio 
Cuando te digan que en Chile los 
aranceles son casi nulos gracias a los 
TLC... Recuerda que un tributo adua-
nero del que nadie se salva es el IVA, 
un 19%. Si no crees que nos afecta, no 
existiría esto (solo para inversiones so-
bre 5 millones de dólares). Nos roban. 
 
Nicolás Paut @nicopaut 
¿Efecto guerra de aranceles? El mer-
cado estima que Chile crecerá 2,0% 
este año, el próximo y en 2027. Todo 
igual. Incluso, se proyecta que el con-
sumo de los hogares crezca también 
2,0% en 2025 y 2026. Aunque fue un 
cambio leve, todas estas estimacio-
nes son a la baja. Estancamiento.
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EDITORIAL

En un contexto de cambio climático, donde abun-
dan las dudas sobre el futuro del agua para sus 
diversos objetivos, resulta clave que existan 
certezas respecto de la realidad del Río Biobío 

y su capacidad para enfrentar la demanda que como ha-
bitantes y empresas de la Región requerimos. 

En ese sentido, los Planes Estratégicos de Recursos Hí-
dricos en Cuencas (PERHC), elaborados por el Ministe-
rio de Obras Públicas (MOP), son los instrumentos des-
tinados a ello como una nueva herramienta para mejo-
rar las decisiones en torno al uso del agua. 

Y, el Río Biobío no es la excepción. 
“Se trata de construir una mirada coordinada, técni-

ca y participativa que permita entender cómo estamos 
gestionando el agua y qué acciones debemos tomar 
para garantizar su disponibilidad en el futuro”, explican 
desde la Dirección General de Aguas del MOP. 

Matías José Mendoza Lama, director regional de 
Aguas, señaló a Diario Concepción que “el plan Estraté-
gico de Recursos Hídricos busca un beneficio para to-
dos los actores y sectores productivos inmersos en la 
Cuenca, donde cobra especial fuerza el rubro agricultor, 
por corresponder a una fuente económica importante 
en la Cuenca”. 

El análisis, denominado “Análisis de la cuenca del 
Río Bio Bío para la formulación del plan estratégico 

Estudio clave para 
el futuro del agua 
en el Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ley Jacinta  
  
Señora Directora: 

En un mundo político convul-
sionado, el Proyecto de Ley Jacinta 
ofrece un alivio significativo e ins-
pira a quienes buscan un cambio 
real para los chilenos. Representa 
un paso crucial hacia un futuro 
más seguro y humano, consolidán-
dose como un bálsamo protector 
del Estado para las víctimas de ac-
cidentes viales. 

Con la puesta en marcha de esta 
iniciativa, aspiramos lograr una re-
ducción significativa en el número 
de accidentes de tránsito. Además, 
buscamos optimizar la infraes-
tructura vial, garantizando espa-
cios más seguros y eficientes para 
la movilidad. Paralelamente, esta 
medida tiene como objetivo fo-
mentar una mayor conciencia so-
bre la seguridad vial, promoviendo 
una cultura de responsabilidad y 
respeto en las calles. 

Juntos podemos crear un futuro 
más seguro y próspero para todos. 
¡Apoyemos el proyecto de Ley Ja-
cinta y trabajemos por un Chile 
más seguro! 

 
Max Schnitzer,  
impulsor de la Ley Jacinta 

Día Mundial del Parkinson 
 
Señora Directora: 

Este 11 de abril se conmemora el 
Día Mundial del Parkinson, una fecha 
que nos invita a reflexionar sobre esta 
condición de salud que afecta a más 
de 10 millones de personas en el mun-
do y que en Chile la presentan alrede-
dor de 30 mil personas, sin embargo, 
sigue siendo ampliamente desconoci-
da y en muchos casos estigmatizada. 
El aumento de la esperanza de vida en 
Chile llevará a que este cuadro sea 
más prevalente a futuro y debemos es-
tar preparados. 

El Parkinson no es solo un temblor. 
Es un cuadro crónico de lenta evolu-
ción que conlleva muchos desafíos 
con el paso del tiempo. Es fundamen-
tal que como sociedad se deje de mi-
rar este cuadro desde la enfermedad y 
abordarlo bajo un enfoque de mejor 
calidad de vida. Se necesita más in-
versión en investigación, un sistema 
de salud más empático y preparado, 
con un abordaje temprano tanto mé-
dico como de neurorrehabilitación 
interdisciplinaria. Hoy más que nun-
ca debemos centrar el abordaje en 
quienes conviven con esta condición 
de salud, dar visibilidad a sus luchas 
cotidianas y promover el respeto y la 
dignidad que merecen las personas 

con Enfermedad de Parkinson. 
 

Gustavo Ulloa Alvarado 
Instituto de Neurorrehabilitación y 
Balance INB 
 
Guerra del Pacífico 
 
Señora Directora: 

Concepción cumplió un papel funda-
mental en la Guerra del Pacífico (1879-
1884). Si bien el conflicto se desarrolló 
principalmente en el norte del país, el 
aporte de Concepción y su gente fue de-
cisivo en múltiples aspectos. 

En primer lugar, la ciudad de Concep-
ción, junto con otras localidades del sur, se 
convirtió en un importante centro de re-
clutamiento de tropas. El Batallón Cívico 
Movilizado de Concepción participó vale-
rosamente en las batallas de Chorrillos, 
Miraflores, San Pablo y en especial Hua-
machuco. La valentía y disciplina de nues-
tros antepasados penquistas fue un refle-
jo del espíritu de sacrificio por la causa. 

Es importante que la historia de Con-
cepción otorgue mayor visibilidad a es-
tas contribuciones y que se fomente el 
conocimiento de este legado en las nue-
vas generaciones. 
 
Francisco Darmendrail 
Magíster en Historia Económica y 
Empresarial

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de recursos hídricos”, involucra una inversión de 
$430 millones 537 mil 129, y está contemplado que 
se lleve a cabo durante 26 meses, mediante un pro-
ceso de licitación. 

Desde la Universidad de Concepción, el director del 
Centro EULA, Ricardo Barra, valoró los avances en re-
copilación de información y estudios de modelación hí-
drica, especialmente aquellos que permiten prever la dis-
ponibilidad de agua a futuro. “Este tipo de datos va a per-
mitir modelar escenarios futuros, que es un aspecto 
crítico. Cuánta agua vamos a tener, hasta cuándo podre-
mos seguir extrayendo agua subterránea sin secar los 
acuíferos”, indicó. 

En todo caso, Barra apuntó a que los fondos no son su-
ficientes. “Los fondos que parecen ser abultados, son, a 
nuestro juicio, insuficientes para lo que se quiere alcan-
zar. Existe el riesgo de que los resultados que se obten-
gan no sean los que realmente se necesitan”, afirmó. 

A nivel nacional se realizan nueve licitaciones para de-
finir planes en nueve cuencas de diversas regiones. “Es-
tos planes son instrumentos prioritarios y fundamenta-
les en la gestión hídrica en el marco del cambio climá-
tico”, dijo la ministra del MOP, Jéssica López, sobre lo 
mismo. En suma, lo que se busca es tener claro un esce-
nario para preservar el futuro, en un área tan sensible 
como es la distribución del agua. 

En suma, lo que se busca es tener 

claro un escenario para preservar 

el futuro, en un área tan sensible 

como es la distribución del agua. 

¡
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Congresistas locales de la Cámara Baja se refirieron a lo 
anunciado por el Ministerio del Interior. Así se garantiza la 
disposición de los recursos navales para dar con el paradero 
de los desaparecidos.

Lancha Bruma: integrantes de 
Comisión Pesca respaldan decisión 
del Gobierno sobre búsqueda 
indefinida de los pescadores

A CERCA DE DOS SEMANAS DEL NAUFRAGIO

El Ministro del Interior, Álvaro 
Elizalde, se refirió a la situación de 
los pescadores desaparecidos tras el 
naufragio de la lancha “Bruma” fren-
te a la costa de Coronel. Ante esto, 
indicó que, según el mandato del 
Presidente Gabriel Boric, la bús-
queda se extenderá de manera inde-
finida. 

Cabe recordar que el pasado mar-
tes la Gobernación Marítima de Tal-
cahuano informó que el operativo 
se mantendría activo hasta el día 
domingo 13 de abril. 

No obstante, y tras la solicitud de 
las familias de las víctimas, el minis-
tro del Interior aseguró que “esta-
mos comprometidos con el total 
esclarecimiento de las circunstan-
cias en que se produjo este desastre 
y, por cierto, lo que corresponde si 
se acreditan responsabilidades pe-
nales es que se apliquen las sancio-
nes que establece la ley”. 

Fue así como enfatizó que “el Go-
bierno le puede asegurar a las fami-
lias que la búsqueda no va a termi-
nar este domingo”. 

“He estado permanentemente in-
formando al Presidente Boric, así 
como los delegados presidenciales, 
que han estado muy atentos res-
pecto de esta situación tan dramá-
tica y lo relevante es que aquí el Es-
tado se está movilizando decidida-
mente para encontrar a los 
sobrevivientes”, indicó. 

A su vez, el secretario de Estado 
precisó que la extensión de la bús-
queda irá de la mano con constan-
tes evaluaciones que mantendrán 
con los equipos que son parte de la 
operación y aseguró que “obviamen-
te vamos a ir evaluando a ciertos 
días cuáles son las medidas adicio-
nales que se pueden desarrollar, 
pero lo que queremos indicar con 
toda claridad es que se ha hecho un 
importante esfuerzo con todas las 

de los pescadores oriundos de 
Constitución (Región del Maule).  

En esa línea, el diputado del Distri-
to 20, Sergio Bobadilla (UDI), miem-
bro de la instancia, dijo que “respec-
to del plazo de búsqueda, creo que 
este se debe extender todo el tiempo 
que sea necesario hasta encontrar 
definitivamente a los pescadores o 
sus cuerpos, de tal manera que la 
búsqueda no se detenga, sino que 
hasta cuando se obtengan resultados 
concretos y así llevar algo de tranqui-
lidad a los familiares y, por cierto, a 
la familia de la pesca artesanal en la 
Región del Maule y en el país”.  

Aníbal Torre Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CEDIDA

Vamos a ir evaluando a ciertos días cuáles son las medidas adicionales 
que se pueden desarrollar. 

 
Álvaro Elizalde, ministro del Interior.“ ”

capacidades materiales y humanas 
en esta búsqueda”.  

 
Congreso 

Miembros de la Comisión de Pes-
ca, Acuicultura e Intereses Maríti-

mos de la Cámara de Diputadas y 
Diputados destacaron la decisión 
del Ejecutivo. Un punto en el que hi-
cieron énfasis los legisladores es 
que los operativos sólo deben termi-
nar si se logra dar con el paradero 
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Asimismo, el parlamentario se 
refirió a la investigación que lleva 
adelante el Ministerio Público, li-
derada por la fiscal regional del Bio-
bío, Marcela Cartagena, para cono-
cer las eventuales responsabilida-
des penales que generaron los 
hechos y agregó que “se debe inves-
tigar a fondo la situación que ha 
ocurrido, particularmente para que 
los familiares y los pescadores en ge-
neral y la ciudadanía tengan claro 
qué es lo que ocurrió”.  

Por su parte, María Candelaria Ace-
vedo (PC), diputada del Distrito 20 y 
también miembro de la comisión, va-
loró la decisión del Gobierno de ex-
tender la búsqueda de manera inde-
finida, señalando que “el Estado no 
puede ser indiferente al dolor de las 
familias de estos hombres de mar”.  

Otra de las aristas que abordó la 
parlamentaria, a raíz del caso, es que 
solicitó que se oficie a la Gobernación 
Marítima y a la Armada para conocer 
los antecedentes que se dispongan 
del hecho. Aquello con el objetivo de 
“poder incorporar elementos que me-
joren la seguridad de los pescadores 
artesanales del país en la Ley de Pes-
ca que discutimos actualmente”.  

Igualmente, la diputada manifes-
tó que, luego de conocerse la trage-
dia, “han manifestado desde Lo Ro-
jas, y otras caletas del país en la ne-
cesidad de evaluar el sistema 
Posicionador Satelital, Posat, y reem-
plazarlo por la radio baliza, instru-
mento que sería de mayor utilidad en 
casos como el de la lancha Bruma”.  

Otro de los integrantes de la ins-
tancia de Pesca de la Cámara Baja 
es el diputado del Distrito 20, Eric 
Aedo (DC), quien también se refirió 
a la extensión del operativo y sostu-
vo que “es una buena decisión la 
que se ha tomado de extender el 
plazo de búsqueda de los pescado-

res desaparecidos en esta trágica 
situación que ha ocurrido en las 
costas de la ciudad de Coronel”.  

 
Hallazgo 

Vale recordar que este jueves la 
Brigada de Homicidios de Concep-
ción, en conjunto con peritos del La-
boratorio de Criminalística, confir-
maron el hallazgo sin vida de Juan 
Sanhueza, tripulante de la embar-
cación “Cobra” quien se encontraba 
desaparecido desde el pasado vier-
nes, misma jornada que debía pres-
tar declaración en el marco de la in-
dagatoria que lidera la Fiscalía. 

El cadáver fue encontrado por 
funcionarios de la PDI en el sector de 
Bosques de Quiñenco en Coronel. 

La fiscal regional del Bío Bío, Mar-
cela Cartagena, informó que “encon-
trarlo significaba darle tranquilidad 
a su familia, pero además, y lo hemos 
dicho en otros momentos, porque 
también representa un arista impor-
tante, un interés criminalístico para 
nosotros en la investigación que en-
cabezamos a propósito del hundi-
miento de la lancha Bruma”. 

“En principio se descarta la in-
tervención de terceros sin perjuicio, 
que la palabra final la tiene el Servi-
cio Médico Legal con sus conclusio-
nes a propósito de la autopsia”, agre-
gó la persecutora del Biobío. 

Por lo anterior, el diputado Aedo 
expresó que “es una situación que 
tiene que ser investigada de mane-
ra muy acuciosa el haber encontra-
do a este pescador que se quería 
llevar a declarar y que ha aparecido 
muerto. Hay que investigar bien en 
qué circunstancias murió también 
este testigo que era tan importan-
te en esta investigación”.

En La Moneda: 
Mesa del Senado 
se reunió con el 
Presidente Boric

“Estamos dispuestos, como 
Mesa del Senado, a trabajar por el 
bien de Chile. Yo he sido crítico y 
puedo mantener muchas de mis 
posturas, pero no me pierdo un 
minuto en la presidencia del Se-
nado, en que tenemos que ser 
transversales, tenemos que bus-
car apoyar todos los temas en se-
guridad, en desarrollo, en salud, 
en crecimiento económico, en lo 
que sea, para ayudar a nuestra 
gente”. Con estas palabras, el pre-
sidente del Senado, Manuel José 
Ossandón se refirió a la primera 
reunión protocolar que sostuvie-
ron como Mesa con el primer 
mandatario, Gabriel Boric, en La 
Moneda. 

“Tuvimos una reunión muy 
cordial con el Presidente, muy 
simpática y muy profunda en los 
temas que abordamos y en los 
compromisos que nosotros asu-
mimos”, aseveró el senador Os-
sandón. 

FOTO: SENADO.

Por su parte, el vicepresiden-
te del Senado, Ricardo Lagos, 
precisó que “entre los temas en 
los que se quieren avanzar están 
los proyectos pendientes de la 
agenda de seguridad, permisos 
sectoriales, que permiten des-
trabar las inversiones…lo mis-
mo con el sistema de evaluación 
ambiental y otros en materia 
económica”. 

“Entendemos que esto es un 
año electoral, que puede generar 
tensiones, pero con todo, cre-
emos que tres o cuatro proyectos 
de mucha relevancia, que tienen 
cierta transversalidad, creo que 
podemos empujarlos y sacarlos 
adelante al margen de la discu-
sión electoral... y ahora, con ma-
yor razón, si tenemos en cuenta 
lo que está ocurriendo a nivel glo-
bal, producto de las decisiones 
que está tomando la Administra-
ción de Estados Unidos”, finalizó 
el senador Lagos. 



Ciudad
6

pacientes
300

A NIVEL PAÍS SON CERCA DE 300 PACIENTES

Caminar por la costanera 
del Río Biobío o subir una calle 
empinada del Cerro Caracol 
de Concepción puede ser un 
reto trivial para la mayoría. 
Pero para quienes viven con fi-
brosis quística pulmonar, cada 
paso puede sentirse como una 
batalla por respirar. 

Esta enfermedad, poco visi-
ble pero profundamente limi-
tante, afecta a más de 300 per-
sonas en Chile, y para muchas 
de ellas, cada día es una carre-
ra contra el tiempo. 

La fibrosis quística es una 
enfermedad genética crónica 
que afecta principalmente a 
los pulmones y al sistema di-
gestivo. En términos simples, el 
cuerpo produce un moco espe-
so y pegajoso que obstruye los 
pulmones y dificulta la diges-
tión. 

Sus síntomas más comunes 
incluyen tos persistente, infec-
ciones respiratorias recurren-
tes, dificultad para ganar peso 
y problemas digestivos. En eta-
pas avanzadas, los pacientes 
pueden requerir oxígeno su-
plementario o incluso un tras-
plante pulmonar. 

Daniel Zenteno, pediatra 
broncopulmonar y jefe de la 
Unidad Broncopulmonar del 
Hospital Regional Guillermo 
Grant Benavente, explicó que 
“esta es una enfermedad gené-
tica, es crónica, con compromi-
so pulmonar y pancreático. 
Tiene un carácter progresivo, y 
si no tiene un tratamiento ade-
cuado puede ser mortal”. 

“El hospital actualmente tie-
ne 10 pacientes, y en el ámbito 
privado son 5 más en la Re-
gión, afortunadamente tene-
mos menos que en otras partes 
de Chile, porque son más de 
300 a nivel nacional”, señaló 
Zenteno. 

Entre los años 2008 y 2017, se 
ingresaron un total de 632 ca-
sos a Fonasa por medio del 
GES, según datos de la Univer-
sidad de Chile. 

FOTO: /CC

Hospital 
Regional 

trata a 10 
personas que 

padecen la 
enfermedad 

crónica. 
Sus síntomas 

más comunes 
incluyen tos 
persistente, 
infecciones 

respiratorias 
recurrentes. 

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fibrosis quística: 
avanza ley pero familias 
cuestionan que no 
aborda el tratamiento

Nuevo proyecto de Ley 
La Cámara de Diputadas y 

Diputados dio luz verde y remi-
tió al Ejecutivo el proyecto de 
ley que crea un marco norma-
tivo para las enfermedades 
poco frecuentes, raras o huér-
fanas.  

¿Qué establece esta nueva 
norma?  Define estas enferme-
dades como aquellas con una 
prevalencia menor a 1 caso por 

cada 2.000 personas, también 
crea un registro nacional de 
pacientes y un listado oficial de 
enfermedades raras, vigente 
por dos años. 

El diputado por Biobío, Cris-
tóbal Urruticoechea, quien 
participó en la última discu-
sión, manifestó su preocupa-
ción frente a lo que considera 
una ley incompleta. “Hay que 
hacer una distinción, porque lo 

que hace el Minsal con esta 
nueva ley es tener un catastro 
y certificar que existen estas 
enfermedades llamadas raras 
o poco frecuentes. Sin embar-
go, hay un gran vacío en esta 
ley, ya que no habla sobre cómo 
enfrentar la enfermedad”, ex-
plicó el parlamentario. 

Según el legislador, si bien el 
sistema de garantías GES y la 
Ley Ricarte Soto contemplan 

ciertos mecanismos para diag-
nosticar patologías complejas, 
como la fibrosis quística, el 
problema más grave sigue 
siendo el financiamiento de los 
tratamientos. “Todos estos pa-
decimientos tienen un costo 
muy elevado para las familias 
y no está respondiendo el esta-
do”, sostuvo. 

La fibrosis quística es una 
de las enfermedades que más 

hay en todo Chile, 
aproximadamente.

Más de un tercio de los pacientes tiene problemas para acceder a 
medicamentos que, en teoría, están garantizados por el sistema. 

 
Valentina Orellana, Corporación Fibrosis Quística Chile.“ ”
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a) En junta extraordinaria de accionistas de Sociedad Recreativa y Deportiva Universidad 
de Concepción S.A. (en adelante, la “Sociedad”), celebrada el 16 de diciembre de 2024, 
cuya acta se redujo a escritura pública con fecha 30 de diciembre de 2024, en la Notaría 
de Concepción de don Pedro Hidalgo Sarzosa, se acordó aumentar el capital de la 
Sociedad en la suma $1.150.180.499, consistente en (a) la suma de $185.823.136 por 
concepto de revalorización del capital propio de la Sociedad; y (b) en la suma de 
$964.357.363 mediante la emisión de 125.078.776 acciones de pago de nueva emisión, 
todas ellas ordinarias, nominativas, sin valor nominal ni preferencias, y de iguales 
características que las actualmente emitidas por la Sociedad.  
 
El extracto de la escritura antes mencionada fue inscrito con fecha 23 de enero de 2025 
a fojas 162, número 87 del Registro de Comercio de Concepción correspondiente al año 
2025, y se publicó en el Diario Oficial, con fecha 27 de enero de 2025. 
 
b) La Comisión para el Mercado Financiero (en adelante la “Comisión”), con fecha 19 de 
marzo de 2025, inscribió en el Registro de Valores con el N°1143, la emisión de 125.078.776 
acciones de pago de nueva emisión, todas ellas ordinarias, nominativas, sin valor nominal 
ni preferencias, y de iguales características que las actualmente emitidas por la Sociedad, 
por un monto total de $964.357.363.-, con cargo al aumento de capital antes señalado. 
El plazo para la emisión, suscripción y pago de estas acciones es de 3 años a contar del 
16 de diciembre de 2024.  
 
c) Tendrán derecho a suscribir las acciones aquellos accionistas inscritos en el registro respectivo 
al día 5 de abril de 2025.  
 
d) Este aviso señala el inicio del período de opción preferente, el que se extenderá por 
un plazo de 30 días, vale decir hasta el 11 de mayo de 2025. 
 
e) El aviso que comunicó qué accionistas tienen derecho a suscribir preferentemente las 
acciones del aumento de capital se publicó en el Diario Concepción el día 4 de abril de 
2025. 
 

Raúl Umaña Espinoza 
Gerente General  

p.p. Sociedad Recreativa y Deportiva Universidad de Concepción S.A. 

AVISO QUE DA INICIO AL PERIODO DE OPCIÓN 
PREFERENTE 

 
SOCIEDAD RECREATIVA Y DEPORTIVA UNIVERSIDAD 

DE CONCEPCIÓN S.A. 
 

EMISIÓN DE ACCIONES DE PAGO 

“Esta es una enfermedad que 
absorbe a toda la familia, es muy 
agotador, sobre todo si tienes 
más hijos. Los tratamientos de 
mi hija son muy largos, son 2 o 
3 nebulizaciones diarias, más 
kinesiología, antibióticos, es una 
lista larga de medicamentos. En 
promedio son como 5 horas dia-
rias las que se ocupan en el cui-
dado de los niños con este pade-
cimiento”, enfatizó Ana María. 

Sumado a lo anterior, está 
la complicada situación que 
tienen que vivir los jóvenes que 
poseen esta afección en el co-
legio y vida escolar. 

Ana María, comenta que “es 
complicado, porque mi hija 
debe pincharse en el colegio, 
porque a raíz de esto le diag-
nosticaron Diabetes Mellitus, 
además que debe estar con-
trolando, o se obstruye en cla-
ses. Los niños con fibrosis viven 
muchas lagunas en el colegio 
por lo mismo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

evidencia el vacío estructural, 
esto es lo que señala Valentina 
Orellana, directora de la Cor-
poración Fibrosis Quística Chi-
le, quien señaló con respecto a 
este nuevo proyecto de ley que 
“creemos que obviamente es 
un avance, porque nos va per-
mitir formalizar el registro. Hoy 
está el esqueleto de la ley, en-
tonces esto va a permitir ir 
avanzando e ir viendo las nece-
sidades de cada patología”. 

Sin embargo, manifestó que  
“lo que más nos importa son 
los 3 puntos que están defi-
cientes específicamente en fi-
brosis quística, como lo son, el 
abandono que tuvimos por 
parte de las autoridades, lo que 
nos ha llevado a un deterioro y 
muertes de nuestros pacien-
tes. Sin ir más lejos, 2 pacientes 
nuestros murieron el mismo 
día que finalmente les había 
llegado su modulador”. 

Posibles tratamientos para 
la enfermedad 

Uno de esos tratamientos es 
la terapia moduladora de 
CFTR  (cystic fibrosis trans-
membrane conductance regu-
lator), una nueva clase de me-
dicamentos que corrige el de-
fecto genético que causa la 
enfermedad. Aunque ya se uti-
liza en países como Estados 
Unidos y varios de Europa, en 
Chile aún no está disponible en 
el sistema público. 

“El tratamiento es de sostén 
y está apuntado a evitar las 
complicaciones y la progresión 
de la enfermedad. Estos últi-
mos años ha estado disponible 
el modulador del canal de clo-
ro y que hacen que esta enfer-
medad se vuelva crónica y no 
progrese, de hecho muchos ni-
ños mejoran con esto”, señaló 
el jefe de la Unidad Broncopul-
monar del Hospital Regional. 

 
Incumplimientos graves 

Según cifras entregadas por 
la Corporación Fibrosis Quís-
tica Chile en reuniones sos-
tenidas con el Ministerio de 
Salud, se han registrado 139 
reclamos formales por incum-
plimientos del GES. 

Valentina Orellana, de la 
Corporación Fibrosis Quística 
Chile, señaló que “eso es mu-
chísimo. Estamos hablando de 
que más de un tercio de los pa-
cientes tiene problemas para 
acceder a medicamentos que, 
en teoría, están garantizados 
por el sistema”. 

El principal cuestionamien-
to apunta a la falta de planifi-
cación por parte del gobierno. 
“Hay un incumplimiento y un 
abandono, porque ellos sabían 
que esto era muy difícil de im-
plementar”, acusa Orellana.  

 
El caso Trikafta 

Uno de los puntos más sen-
sibles es el acceso desigual a 
los llamados moduladores 
CFTR, medicamentos que 
han demostrado cambiar ra-
dicalmente el pronóstico de la 
fibrosis quística. El más co-
nocido de ellos es Trikafta, un 
tratamiento que en muchos 
casos logra que los pacientes 
tengan funciones pulmona-
res normales y que incluso re-
vierten los resultados del diag-
nóstico. 

“Los pacientes que usan Tri-
kafta ven cómo su test del su-
dor se normaliza. Es como si la 
enfermedad desapareciera. Es 
un verdadero milagro. Sin em-
bargo, en Chile, más de 100 
personas acceden a este trata-
miento solo porque presenta-
ron un recurso de protección 
en tribunales”, explicaron des-
de la Corporación Fibrosis 
Quística Chile. 

El acceso judicializado a me-
dicamentos es una realidad co-
mún en enfermedades de alto 
costo, pero cada vez más cues-
tionada. Trikafta puede costar 
entre $18 millones y $40 millo-
nes al año por paciente, y sin 
mecanismos estatales que ase-
guren su entrega, quienes no 
tienen los recursos quedan ex-
cluidos. 

“El paciente que lo necesita 
y no tiene dinero, no puede ju-
dicializar su medicamento. 
Eso va directamente en des-
medro de su salud”, enfatizó 
Orellana. 

 
La realidad de las  
familias que viven con la 
enfermedad 

Los padres que tienen que 
afrontar la situación de que sus 
hijos padecen Fibrosis Quísti-
ca Pulmonar, se deben enfren-
tar al escenario de no poder 
adquirir el modulador, ya que 
no se encuentra en la canasta 
GES. A raíz de esto, es que las 
familias deben recurrir a tri-
bunales para poder acceder a 
este tratamiento. 

En el Biobío, Ana María Fi-
gueroa, madre de Camila Saez 
Figueroa, quien padece esta 
enfermedad, señala que “no-
sotros tenemos que contra-
tar abogados para demandar 
a Fonasa. En mi caso, contra-
té a la abogada y resulta que 
al hospital donde pertenece 
Camila le llegó la orden para 
hacer un informe, que decla-
re que a mi hija le hará bien el 
medicamento. Sin embargo, 
todo fue un trámite, y el resul-
tado de todo fue que no acep-
taron. Ahora estoy con la abo-
gada intentando nuevamen-
te que nos acepten el Trikafta, 
porque mi hija si tiene el gen 
necesario para que le funcio-
ne el fármaco, no así como 
otros casos de niños que no 
les sirve”. 

Además, la realidad de vivir 
con este padecimiento, de-

FOTO: /CC

muestra los esfuerzos que tie-
nen que realizar los pacien-
tes, sumado al esfuerzo de 
quienes los acompañan en su 
diario vivir. 
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Proyecto de alcantarillado 
para Caleta Tumbes debe  
ser reingresado al Ministerio 
de Desarrollo Social y 
busca financiamiento 

COSTA DE TALCAHUANO

Como una situación de urgencia 
sanitaria califican desde la Munici-
palidad de Talcahuano la situación 
de Caleta Tumbes, desde donde los 
vecinos están solicitando hace años 
un sistema de alcantarillado. 

La presidenta de la Junta de Veci-
nos de la caleta, Marcela Daza, indi-
có que este viernes tendrán una re-
unión con el municipio. “Hemos es-
tado pidiendo la información de 
cómo iba el avance del alcantarilla-
do y otras cosas más que teníamos 
como pendiente acá. Entonces sabe-
mos que están al tanto de la proble-
mática, pero no sabemos cuáles son 
los avances que ellos tienen”.  

Los residentes irán a la instancia 
exponiendo su postura a favor de no 
perder tanto tiempo, manifestó 
Daza. “Encontramos que llevamos 
mucho tiempo, la realidad es que 
nosotros sabemos que hay cosas 
importantes en Talcahuano, pero el 
tema del alcantarillado es un tema 
más importante porque tiene que 
ver con la salud de todos y de las per-
sonas que nos visitan”, apuntó la 
dirigenta de uno de los sectores ha-
bitacionales, turísticos y producti-
vos más conocidos de la ciudad. 

En tanto, desde Essbio se infor-
mó que la compañía ha apoyado al 
municipio de Talcahuano para avan-
zar en la solución sanitaria para Ca-
leta Tumbes, es así como en octubre 
de 2022 se entregó el proyecto, cuyos 
detalles técnicos siguen vigentes.  

“Hace unas semanas ejecutivos 
de la empresa se reunieron con 
equipos de la Municipalidad para 
interiorizarlos del proyecto y orien-
tarlos respecto de los diversos trá-
mites, que involucran a otras enti-
dades públicas, para así avanzar 
conjuntamente en esta solución sa-
nitaria”, establecieron desde la em-
presa sanitaria. 

 
Proyecto existente 

Desde la Municipalidad del puer-
to están al tanto de la situación e in-
cluso confirman que existe una ini-
ciativa en curso.  

Héctor Silva, director de 
SECPLAN, explicó que “en el pro-
yecto de alcantarillado para el sec-
tor de Caleta Tumbes ha existido 
avances en el diseño de las obras 
que se requieren y que están a car-
go de Essbio”.  

“Esperamos que durante el se-
gundo semestre de este año, se haga 
el reingreso del proyecto al Ministe-
rio de Desarrollo Social y avanzar 
hacia la etapa de encontrar la fór-
mula que permita materializar este 
anhelo de las vecinas y vecinos de 
Caleta Tumbes”, detalló Silva. 

Lo anterior, según SECPLAN, se 
traduce en una solución que trata 
de dotar del servicio a la caleta me-
diante la construcción de una red de 
alcantarillado que se conecta me-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Es uno de los problemas históricos y que más aqueja a los vecinos del sector. La 
Municipalidad confirma la existencia de una iniciativa: la construcción de una red 
que se conecte a la ubicada en Las Canchas.

incluyen el diseño y luego buscar el 
financiamiento, no es posible esta-
blecer una fecha para que este pro-
yecto sea una realidad”, señaló Héc-
tor Silva. 

La iniciativa es compleja y requie-
re alrededor de $5 mil millones. 
“Tiene desafíos no sólo administra-
tivos y financieros, sino también 
que requerirán la activa participa-
ción de la comunidad, en las si-
guientes etapas, en cuanto a pro-
nunciarse sobre quién deberá ope-
rar, mantener y administrar el 
sistema”. 

Además, se debe concretar el co-
modato de un terreno que Serviu 
entregará al municipio para la cons-
trucción de la planta elevadora de 
aguas servidas.  

Vale recordar que lo que ocurre 
con Tumbes es algo que se repite en 
otros puntos de la ciudad, a raíz de 
problemas sanitarios, como la po-
blación Leonor Mascayano, Villa 
Morales, en el sector de Los Cerros 
y Población Morgado.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

diante impulsión (elevación) a la 
red existente en el sector de Las 
Canchas y que es en lo que se está 
trabajando. 

Además, “en este sentido, hay una 
serie de aspectos administrativos y 
normativos que cumplir y que son 
necesarios para poder reingresar 
esta iniciativa al Ministerio de De-
sarrollo Social y Familia para lograr 
la Recomendación Favorable (RS) 
para luego buscar los recursos ne-
cesarios para su materialización. 
(...)Considerando las distintas eta-
pas que quedan por completar que 

OPINIONES
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es el monto de los recursos 
necesarios.

mil millones
$5 
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Plaza de los Héroes 
de Manquimávida 

CHIGUAYANTE

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Es el hito que recuerda a los 
voluntarios de la tragedia del 
11 de julio de 2006 donde 
10 personas, entre ellos tres 
bomberos, perdieron la vida 
cuando cedió parte del cerro en 
medio de una persistente lluvia. 

Ciudad
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Advierten sobre sitios 
web falsos que cobran 
por trámite gratuito de la 
Declaración Jurada de 
ingreso a Chile

De acuerdo a lo que indica la Ley 
N° 20.422, las ayudas técnicas se 
entienden como “elementos o im-
plementos requeridos por una per-
sona con discapacidad para pre-
venir la progresión de la misma, 
mejorar o recuperar su funcionali-
dad, o desarrollar una vida inde-
pendiente”. 

Algunos requisitos de postula-
ción son: Personas desde los 10 
años.o Inscritas en el Registro Na-
cional de la Discapacidad, 

que pertenezcan al 70% más 
vulnerable de la población, según 
el Registro Social de Hogares, que 
habiendo postulado en la convo-
catoria año 2024, no tengan apro-
bada una o más ayudas técnicas 
(independiente de su tipo). Esto 
en el caso de  postulación línea re-
gular.

El Servicio Nacional de la Disca-
pacidad (SENADIS) en conjunto 
con el Seremi de Desarrollo Social 
y Familia lanzaron la convocatoria 
de postulación a las ayudas técni-
cas 2025. Este año el presupuesto 
asignado para este ítem, es superior 
a los 466 millones de pesos en la lí-
nea del programa regular y 181 mi-
llones de pesos para las familias 
pertenecientes al Subsistema de 
Seguridades y Oportunidades. 

El seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz informó que 
“esta entrega está enmarcada este 

Llaman a postular a 
ayudas técnicas para 
personas con discapacidad

FOTO:CEDIDA.

año, en Chile Cuida, que no sola-
mente busca entregar apoyos a las 
personas con discapacidad, sino 
que también a sus cuidadores y cui-
dadoras”. 

El Programa de Ayudas Técnicas 
del SENADIS, se enmarca en la ofer-
ta programática, que según la Ley 
20.422, busca favorecer la inclusión 
social de las personas con discapaci-
dad y propiciar su participación ple-
na en los distintos ámbitos de la vida, 
tales como trabajo, educación, acti-
vidades de la vida diaria, participa-
ción comunitaria, salud, entre otros. 

DENUNCIA ANTE FISCALÍA

El Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG), presentó una denuncia ante 
la Fiscalía tras detectar sitios web 
falsos que ofrecen a los viajeros que 
ingresan a Chile la posibilidad de 
completar la Declaración Jurada 
del SAG por un costo determinado, 
solicitando además datos banca-
rios. Según informó el sitio web del 
SAG, esta situación está siendo in-
vestigada por la Brigada del Ciber-
crimen de la Policía de Investigacio-
nes de Chile. 

Es importante recordar que la 
Declaración Jurada del SAG es un 
trámite obligatorio y completa-
mente gratuito para todas las per-
sonas mayores de 18 años que in-
gresan al país. Ante esta situación 
y ad portas de la Semana Santa, 
donde mucha gente se apresta a 
viajar, el ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, advirtió que 
“no hay que dejarse engañar. El trá-
mite es completamente gratuito y 
esta declaración es un instrumen-
to para proteger la seguridad ali-
mentaria de nuestro país. El ingre-
so de productos vegetales o anima-
les no declarados pueden afectar 
esto y por eso les pedimos estar 
atentos y no dejarse engañar, el 
SAG nunca pedirá dinero por esta 
declaración”. 

Por su parte, el director nacional 
(s) del SAG, Rodrigo Sotomayor, en-
fatizó que “la Declaración Jurada es 
un trámite que no tiene costo para 
las personas y se puede realizar en 
el sitio web de Ingreso Chile desde 
cualquier parte del mundo o com-
pletando el formulario en papel 
proporcionado por el Servicio en 
cualquier control fronterizo, si así 
lo solicita el pasajero. Si alguna per-
sona es instada a pagar o a entregar 
datos bancarios por este trámite, 
debe denunciarlo de inmediato. Lo 
mismo si detecta algún sitio web 
que cobra por este servicio”. 

FOTO: CEDIDA:

Es un trámite que deben hacer todos los mayores de 18 
años que llegan al país por cualquier control fronterizo 
aéreo, marítimo y terrestre.

Al respecto, el SAG ha contacta-
do a los consulados de Chile en el 
extranjero para advertir sobre esta 
situación. Es importante destacar 
que solo el año pasado se recibieron 
más de 5 millones de Declaraciones 
Juradas de pasajeros/as que ingre-
saron al país, y en lo que va corrido 
del año 2025 la cifra ya supera las 
500 mil, lo que demuestra la im-
portancia de este trámite. 

Ante posibles estafas, el Servicio 
recomienda a quienes viajen a Chi-
le informarse previamente a través 
de sus canales oficiales, como es 
www.sag.cl. Esto no solo ayuda a 
evitar fraudes, sino que también ga-
rantiza un ingreso seguro y sin con-
tratiempos. En caso de detectar irre-
gularidades, los pasajeros/as pue-
den denunciar llamando al teléfono 
223451100 o escribiendo al correo 
oficina.informaciones@sag.gob.cl. 

 
Declaración Jurada 

La ley chilena exige que todas las 
personas mayores de 18 años que 
ingresan al país declaren, bajo jura-
mento y mediante un formulario 
especial llamado “Declaración Ju-
rada” (digital o en papel), si portan 
productos de origen vegetal o ani-
mal, como artesanías, químicos 
agrícolas, fármacos veterinarios o 
alimentos para animales. 

Además, el SAG informó que no 
declarar productos de riesgo en el 
formulario de Declaración Jurada 
SAG está asociado a sanciones y 
pago de multas.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El Servicio 
Agrícola Ganadero
puso los antecedentes a 
disposición del Ministerio 
Público.
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“

El planeta y la 
humanidad 
enfrenta diversos 
desafíos que 
permean a las 
distintas 
actividades como 
el cambio climático 
o la crisis hídrica, y  
requieren urgente 
nuevas y mejores 
soluciones. A  la 
modernización y 
avances del sector 
agrícola aportará la 
red internacional 
Ritaci, que 
recientemente 
integró a un equipo 
científico chileno 
que se lidera desde 
Biobío.

Agricultura inteligente y 
sostenible: grupo regional 
busca impulsar la innovación 
y desarrollo para Chile

INICIATIVA UNE A INVESTIGADORES UCSC, UDEC, UBB Y CIPA Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Calentamiento global y cambio 
climático, escasez y uso eficiente de 
recursos naturales, seguridad ali-
mentaria, desarrollo sostenible. Va-
rios desafíos tan globales como loca-
les enfrenta la sociedad del presente 
para el futuro y así permean las dis-
tintas actividades productivas como 
las agrícolas, muy relevantes en Bio-
bío y otras regiones del país, por lo 
que de forma urgente requieren un 
abordaje que responda a necesida-
des y oportunidades actuales.  

En ese contexto se ubica el traba-
jo de especialistas locales y se poten-
ciará al conformar el grupo chileno 
que integra la Red de Innovación y 
Tecnología para la Agricultura Cli-
máticamente Inteligente (Ritaci), 
iniciativa que incluye a representan-
tes de siete países y se creó en 2024 
como parte del Programa Iberoame-
ricano de Ciencia y Tecnología para 
el Desarrollo (Cyted) que promueve 
la cooperación científica y tecnoló-
gica para la sostenibilidad. 

A las universidades Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc), de 
Concepción (UdeC) y del Bío-Bío 
(UBB) y el Centro de Investigación en 
Polímeros Avanzados (CIPA) perte-
necen los ocho investigadores que 
componen el proyecto nacional, al 
que Cyted financiará por cuatro años 
para realizar distintas acciones para 
avanzar a una actividad agrícola in-
teligente, resiliente y sostenible. 

 
Colaborar para avanzar 

“El objetivo de la red es generar un 
espacio de colaboración entre in-
vestigadores, profesionales y cen-
tros de innovación de distintos paí-
ses para avanzar en soluciones sos-
tenibles e inteligentes para la 
agricultura”, precisa el doctor Gui-
llermo Medina, líder coordinador 
de Ritaci-Chile y académico de la 
Facultad de  Ciencias de la Ucsc.  
Para ello, resalta, busca ser un puen-
te entre el mundo de la ciencia, tec-
nología e innovación con el agríco-
la para la aplicación e impacto real 
de investigaciones y soluciones.  

El foco principal de Ritaci e inte-
rés compartido entre sus integran-
tes está en pequeños y medianos 
productores, quienes suelen tener 
menos recursos y accesos a nuevas 
tecnologías e innovaciones, si bien 
representan alto porcentaje del sec-
tor.  Por ejemplo, con ellos busca 
contribuir Medina como químico 
analista especialista en tecnología 
analítica que trabaja con moder-
nas herramientas tecnológicas para 
evaluar y predecir la calidad de re-
cursos naturales con objetivos 
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ligencia artificial, la espectrosco-
pía, el análisis geoespacial y la auto-
matización permiten avanzar hacia 
una agricultura más eficiente, pre-
cisa y sostenible”.  

Entre múltiples beneficios des-
taca detección de enfermedades 
de forma temprana, optimizar el 

uso de agua y fertilizantes, anali-
zar rápido y preciso la calidad del 
suelo o agua, o monitorear emisio-
nes de contaminantes. “Entonces, 
su adopción es clave para enfren-
tar los desafíos ambientales y pro-
ductivos del presente y del futuro”, 
afirma. 

como mejorar la gestión y cuidar el 
medioambiente. 

Y es que la convicción que da vida 
a su trabajo y la red es que para 
afrontar problemas urgentes que 
afectan a la agricultura y contribuir 
con su resiliencia y sostenibilidad 
ante crisis es clave modernizar las 

herramientas y prácticas. Ahí tiene 
un rol crucial la ciencia, tecnología 
e innovación que crea y creará nue-
vas soluciones. Y los mejores resul-
tados los trae la colaboración entre 
especialistas y sectores. 

El investigador asegura que “tec-
nologías como los sensores, la inte-

Tecnologías como los sensores, la inteligencia artificial, la 
espectroscopía, el análisis geoespacial y la automatización permiten 

avanzar hacia una agricultura más eficiente, precisa y sostenible. 
Doctor Guillermo Medina, líder coordinador de Ritaci-Chile y 

académico de la Facultad de  Ciencias de la Ucsc. ”
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Medina enfatiza la vocación 
agroindustrial, la diversidad de eco-
sistemas naturales y productivos, la 
existencia de empresas y diversas 
zonas agrícolas, y la fuerte presen-
cia de instituciones de educación 
superior e investigación. Además, 
destaca el promisorio nivel de avan-
ce en investigación e innovación 
en campos e iniciativas como agri-
cultura de precisión, análisis de 
suelos y de aguas o monitoreo am-
biental. Aunque reconoce que “aún 
con espacio para crecer en térmi-
nos de articulación y transferencia 
tecnológica”. 

“Esta red puede convertirse en 
una herramienta estratégica para 
conectar los conocimientos con 
necesidades reales del territorio, 
aportando soluciones tecnológi-
cas concretas para el desarrollo 
rural, la sostenibilidad y la compe-
titividad del sector agrícola”, sostie-
ne,  y en ese horizonte adelante 
que “estamos proyectando nuevas 
iniciativas con enfoque local y re-
gional incluyendo varios países con 
necesidades similares, buscando 
financiamiento y alianzas que nos 
permitan avanzar de forma concre-
ta en la Región”.

Intercambiar experiencias con 
instituciones de otros países miem-
bros, realizar proyectos colaborati-
vos, formar nuevos investigadores, 
desarrollar herramientas tecnológi-
cas, y crear espacios de difusión y ca-
pacitación, son parte de las accio-
nes que llevará a cabo Ritaci-Chile 
durante su ejecución entre 2025-
2028 para facilitar el acceso a nue-
vas tecnologías y fortalecer las ca-
pacidades locales para una agricul-
tura más innovadora y sustentable.  

Este plazo “permite proyectar-
nos a mediano plazo con etapas 
progresivas que pueden ir mostran-
do avances concretos en el tiempo. 
La idea es renovar el financiamien-
to de la red con ésta u otras instan-
cias de financiamiento”, sostiene 
Guillermo Medina, líder del grupo 
chileno. 

La propia participación de esta 
instancia es un motor de avance. “La 
red está compuesta por diez grupos 
de investigadores de siete países 
(Argentina, Chile, Colombia, Ecua-
dor, El Salvador, España y México). 
Estos grupos incluyen tanto cen-
tros de investigación como empre-
sas del rubro agrícola y recursos 
naturales”, expone. “El intercambio 
de experiencias con otros países 
permite adaptar y transferir tecno-
logías que han sido exitosas en con-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Programa busca 
mentores y jóvenes 
para inspirar 
vocaciones STEM 

La llegada de la IA a las in-
dustrias y el trabajo abre la ne-
cesidad de impulsar más pro-
fesionales  STEM (ciencia, tec-
nología, ingeniería y 
matemáticas) para atender la 
inminente oferta laboral. Para 
fortalecer vocaciones en Chile 
en 2021 se creó el programa de 
mentorías para jóvenes “Pro-
voca” de AUI/NRAO y hasta el 
28 de abril convoca a estudian-
tes de enseñanza media y supe-
rior  de Biobío y todo el país que 
deseen recibir apoyo para que 
postulen, y para profesionales 
y técnicos en ejercicio de las 
STEM que quieran formarse 
para entregar mentorías. 
Un solo dato muestra la im-
portancia de esta iniciativa: 
31% de las vacantes en tecno-
logías de la información no 
pueden cubrirse por falta de 
talento especializado en el 
área. Y cada vez más se pro-
yecta mayor necesidad en este 
tipo de perfiles. 

 
El programa 

“Un proceso de mentoría se 
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considerará exitoso en la medi-
da de que sus participantes 
sean personas que encuentran 
su camino STEM, diseñan un 
plan para alcanzarlo, y se inser-
tan en el medio académico y la-
boral con la capacidad de inte-
grarse plenamente”, explica 
Paulina Bocaz, líder de la ini-
ciativa  Provoca. 

Justamente, el programa de 
mentorías apunta como obje-
tivos finales que participantes 
clarifiquen sus vocaciones y 
mejoren habilidades clave para 
desenvolverse en las STEM y la 
sociedad en general como lide-
razgo, trabajo en equipo y co-
municación efectiva, incorpo-
rando el uso y alcances de la IA. 
Además, deberán crear un plan 
de trabajo para lograr su próxi-
mo paso a las STEM. 

En www.provoca.cl están los 
formularios para postular a 
“Provoca”, cuya participación 
es gratuita  y se desarrollará 
mediante distintas sesiones en  
formato principalmente online 
para incorporar personas de 
todo Chile.

está conformado 
actualmente por ocho 
investigadores, y tiene 
financiamiento para el 
periodo 2025-2028. 

Ritaci-Chile 

Una red internacional 
como oportunidad de 
avance local 

textos similares”, afirma.  
Por eso los investigadores lo-

cales, quienes tenían un vínculo 
por trabajos previos en distintas 
aristas, vieron a la red interna-
cional como una gran oportuni-
dad de aportar con sus experien-
cias y conocimientos y a la vez 
aprender de otras para traer a los 
propios territorios. Así decidie-
ron conformar el grupo que pos-
tuló a Cyted, partieron cinco que 
al poco andar fueron ocho inte-
grantes, y se espera seguir cre-
ciendo: “estamos en una etapa 
inicial, pero con entusiasmo en 
abrir el grupo chileno a más inves-
tigadores tanto en la Región del 
Biobío como en otras regiones”. 

 
Impacto regional 

Dadas las características de la 
Región se proyecta un potente im-
pacto al desarrollo local de partici-
par en la red internacional. 
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SEREMI DEL RAMO EXPLICA LA RESOLUCIÓN

Viernes Santo: dictamen de día 
feriado alcanza a casi 120 mil 
trabajadores del retail en la Región
La Dirección del Trabajo da cuenta de un derecho adquirido. Todavía existen dudas y críticas, en 
algunos sectores, sobre su aplicación para este año debido a la coyuntura nacional e internacional 
condicionada por la llamada “Guerra Arancelaria” que inició EE.UU.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El nuevo dictamen de la Direc-
ción del Trabajo reconoce como de-
recho adquirido el Viernes Santo 
para trabajadores del retail que no 
tuvieron que laborar en fechas an-
teriores de la misma festividad reli-
giosa, como también, de esta mane-
ra, el no asistir a sus puestos el día 
en cuestión. 

Mientras el Ministerio del Traba-
jo explica los principales alcances 
de la norma, por su parte, la Central 
Unitaria de Trabajadores  (CUT), 
tanto del ámbito provincial como 
nacional, plantean como un avan-
ce el dictamen, pero también, la ne-
cesidad de mayor protección de de-
rechos adquiridos y equidad en las 
cargas laborales de los trabajadores. 

Según información del Observa-
torio Laboral Biobío con datos de la 
Encuesta Nacional de Empleo, co-
rrespondiente al trimestre diciem-
bre, enero y febrero del Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE), la 
cantidad de trabajadores del co-
mercio en el Biobío, al por mayor y 
al por menor, es de 118 mil 98, lo que 
corresponde a un 16,5% del total de 
ocupados. Se trata del sector que 
tiene más ocupados a nivel regional. 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de Biobío, ex-
plicó el contexto y los alcances del 
nuevo dictamen de la entidad fisca-
lizadora. En este sentido indicó que 
“ha surgido la visión de la iglesia ca-
tólica a través de Monseñor Choma-
lí que establece que, efectivamente, 
el Viernes Santo es un día de descan-
so y, por tanto, el retail no debiese 
abrir sus puertas. Pero, por su parte, 
el retail, mantiene que no es un feria-
do irrenunciable, por lo que tiene la 
facultad de abrir el comercio”. 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Ha sido una conducta reiterada el hecho de que cierren sus 
tiendas los días de viernes santo lo que ha sido aceptado 

por las y los trabajadores. 
 

Sandra Quintana, seremi del Trabajo.“ ”
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A raíz de lo mismo, dijo la Seremi 
del Trabajo “el dictamen señala que 
como parte del contrato, también 
existen cláusulas expresas o escritas 
que forman parte de él, como todas 
las cláusulas que son consensua-
les, donde hay acuerdo entre el tra-
bajador y empleador, aunque no es-
tén escritas, pero que se reiteran en 
el tiempo y que constituyen un de-
recho ganado por los y las trabaja-
doras”. 

Del mismo modo, Sandra Quinta-
na manifestó que, según lo observa-
do por las empresas del retail de los 
últimos años, “ha sido una conduc-
ta reiterada el hecho de que cierren 
sus tiendas los días de viernes san-
to lo que ha sido aceptado por las y 
los trabajadores. Hay que aclarar, 
también, que cuando esto es un 
acuerdo tácito o expreso en el con-
trato o se modifica el contrato por 
este acuerdo, los trabajadores no 
debieran sufrir modificaciones de 
su sueldo”. 

Desde la CUT provincial Con-
cepción Ángel Miranda, secretario 
general indicó que “en general, lo 
que indica el dictamen de la DT es 
decir que el que tiene, mantiene, 
pero el problema se presentan es 
que estas empresas (retail) pueden 
contratar personal nuevo y a ellos 
hacerlos trabajar en esas fechas 
porque se habla un derecho adqui-
rido para trabajadores antiguos, 
entonces, por ejemplo, todo el per-
sonal nuevo contratado desde la 

mente como es el sector 
gastronómico”. 

Cabe indicar, que además, exis-
te una iniciativa parlamentaria que 
busca dejar el feriado de semana 
santa como irrenunciable, ante lo 
cual Mario Marcel, ministro de Ha-
cienda, manifestó que en el contex-
to de la denominada guerra co-
mercial entre EE. UU. y China, res-
tar un día de trabajo, implica una 
menor productividad y, también, 
una menor recaudación para el fis-
co, incidiendo de esta manera las 
arcas fiscales. 

En el mismo sentido, la presiden-
ta de la Confederación de la Produc-
ción y el Comercio (CPC) y econo-
mista Susana Jiménez, rechazó este 
jueves la posibilidad de declarar 
irrenunciable la citada jornada, me-
dida que actualmente está siendo 
impulsada por tres proyectos en el 
Congreso   Nacional. 

La respuesta de la CUT Nacional 
no se hizo esperar y llegó en la voz 
de Eric Campos, secretario general 
quien apuntó a que este pronun-
ciamiento de la CPC, “habla básica-
mente de lo que es el empresariado 
chileno, egoísta, que se mira el om-
bligo y que está en la línea, además, 
de una mirada ideológica respecto 
de reducir derechos de los y las tra-
bajadoras, como lo propuesto por 
una candidatas presidencial de eli-
minar feriados irrenunciables en 
que una vez más el empresariado no 
quiere que los trabajadores tengan 
más derechos porque en eso ven 
pérdida de sus privilegios”.
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semana santa del año pasado a la 
fecha, puede hacerlos trabajar ya 
que ellos nunca han contado con el 
beneficio. Por lo tanto, si bien es un 
avance, deja mucho al arbitrio del 
empleador y eso hay que tratar de 
regularlo”. 

Otro punto relevante para la CUT 
Provincial de Concepción, en la vi-
sión de su secretario general, es la 
recarga e inequidad laboral que se 
produce cuando se asigna el traba-

jo que hace un trabajador que tiene 
el derecho adquirido de no acudir 
en Semana Santa, a otro de la mis-
ma empresa pero que no tiene esa 
posibilidad en que debe asumir su 
propia labor tradicional más la de su 
compañero de trabajo. 

Por su parte, Eric Campos, secre-
tario general de la CUT a nivel na-
cional, señaló sobre el dictamen de 
la DT que “es un dictamen impor-
tante, dado que sienta las bases de 
preexistencia en materia de dere-
chos de descanso para los trabaja-
dores del retail aún cuando no cu-
bre totalmente la necesidad de otor-
gar ese derecho, puesto que los 
empleadores, eventualmente, pue-
dan entregar compensaciones adi-
cionales”. 

Sara Cepeda, presidenta de la Cá-
mara de Comercio, Servicios y Tu-
rismo A.G. de Concepción afirmó 
que los socios del gremio pertene-
cientes al comercio detallista no 
abrirán el Viernes Santo. “Somos 
más que nada comercio detallista. 
Al ser comercio detallista no abri-
mos el Viernes Santo, igual como 
ocurre en casi todos los feriados”. 

La líder gremial comentó ade-
más que la propuesta de irrenuncia-
bilidad de este día es vista como 
“algo ambiguo, ya que las empre-
sas, hablamos de las grandes tien-
das, podrían contratar personal 
nuevo en reemplazo para el día vier-
nes o seguir con el personal de me-
nor antigüedad para seguir traba-
jando. Es un dictamen que quedó 
abierto. Haberlo colocado tácita-
mente irrenunciable también pue-
de resultar perjudicial para algu-
nos rubros dañados económica-
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Con el objetivo de fortalecer las ca-
pacidades técnicas de las mujeres agri-
cultoras y promover su autonomía eco-
nómica, la Comisión Nacional de Rie-
go (CNR) abrió las postulaciones para 
el Curso Online denominado, “Labores 
de operación y mantención de obras de 
riego intrapredial con generación foto-
voltaica 2025”, dirigido especialmente 
a mujeres que trabajan en el sector sil-
voagropecuario. 

El curso abarcará seis ejes funda-
mentales: conceptos básicos de riego y 
métodos de aplicación, funcionamien-
to e importancia de los sistemas foto-
voltaicos, labores de operación y man-
tenimiento de equipos de riego tecni-
ficado con energía solar, marco legal 
sobre derechos de aprovechamiento 
de aguas, alternativas de financiamien-
to a través de la Ley de Riego y el rol de 
la mujer en el desarrollo rural. 

El programa se desarrollará duran-
te seis semanas a través de la platafor-
ma electrónica aulavirtual.cnr.gob.cl. 
Cada semana las participantes avanza-
rán en un módulo de aprendizaje, con 
material disponible las 24 horas para 
adaptarse a sus horarios. Adicional-
mente, se realizarán clases en vivo se-
manales vía Google Meet, con una du-
ración de 1,5 horas cada una, donde po-
drán resolver dudas directamente con 

Invitan a mujeres agricultoras a 
capacitarse en riego fotovoltaico 
El curso online 
gratuito de la 
Comisión 
Nacional de Riego 
busca empoderar 
a las mujeres del 
sector rural con 
herramientas 
técnicas en 
sistemas 
tecnificados con 
energía solar.
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los docentes de la CNR. 
Iván Cárcamo, Coordinador Regio-

nal de la CNR en Biobío, enfatizó el im-
pacto de este programa: “Este curso 
no sólo les enseña a usar estos sistemas, 
sino también a mantenerlos, garanti-
zando su eficiencia a largo plazo. Hoy, 
las mujeres lideran en proyectos de rie-
go adjudicados, demostrando el com-
promiso de la CNR con su inclusión”. 

El curso se iniciará el 5 de mayo de 
2025 y las interesadas pueden postular 
desde el 7 al 28 de abril de 2025 descar-
gando el formulario desde la web 
www.cnr.gob.cl 

Pamela Gatti, seremi de Agricultura 
del Biobío, destacó el apoyo del Go-
bierno: “Las mujeres rurales son pilares 
de nuestra agricultura y cultura. Para 
aprovecharlo al máximo, necesitan ca-
pacitación. Este curso es una gran opor-
tunidad para las agricultoras de Biobío”.
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Lanzan postulación a Premio Nacional 
de Innovación Avonni 2025 Biobío 

te integrantes del mundo pú-
blico y privado, con una des-
tacada trayectoria en cam-
pos relacionados con la in-
novación, elegirá a los 
respectivos ganadores del 
Premio Avonni 2023 que se 
darán a conocer en la Cere-
monia de Premiación en no-
viembre. 

El proceso de postulación 
2025 comenzó y se extende-
rá hasta el 30 de junio en 
www.avonni.cl

Junto a los principales ex-
ponentes del ecosistema in-
novador de la región del Bio-
bío , de la academia, del sec-
tor público y privado, se 
realizó el lanzamiento del 
Premio Avonni 2025. El even-
to, en el contexto de Made-
InnConce, se realizó en el 
Teatro del Biobío y  contó con 
la participación de Andrés 
Zahler, director de ForoInno-
vación, economista con PHD 
en Harvard , consultor del 
BID y del Banco Mundial con 
su charla “Innovación y Cre-
cimiento: Construyendo el 
Futuro”. Además participa-
ron con sus pitch, María José 
Figueroa de Fonasa, ganado-
ra Avonni 2024; Fernando Pé-
rez de CityLabBiobío, finalis-
ta Avonni 2024 y de Álvaro 
Acevedo de Atacama Copper 
Foils, finalista Avonni 2024.    

Este año, el Premio Nacio-
nal de Innovación busca reco-
nocer a las mejores innova-
ciones a lo largo de todo el 
país, de alto impacto y que 
contribuyan al desarrollo sos-
tenible de Chile y contengan 
poder transformador para en-
frentar los desafíos país.  

FOTO:CEDIDA.

Los premios Avonni cuen-
tan con 12 categorías postu-
lables. Además hay cinco 
premios regionales. 

Terminado el proceso de 
postulación las innovacio-
nes presentadas entrarán en 
una fase de deliberación por 
las mesas de expertos por ca-
tegoría. Éstas evaluarán los 
proyectos para elegir a los fi-
nalistas de cada sector. 

A partir de esta selección el 
jurado, compuesto por vein-



Cultura& 
Espectáculos

16 Diario Concepción Viernes 11 de abril de 2025

La última vez que la 
Orquesta y Coro UdeC 
interpretaron el Réquiem 
fue durante la temporada 
2015.

Las entradas, para 
cualquiera de los dos 
conciertos, se encuentran 
en Ticketplus.cl o en la 
boletería del Teatro UdeC.

“Dentro de cada sección hay cambios de 
tempo, cambio de sonoridad, de dinámica 
y de articulación. Es un desafío que no se 
sienta fragmentado”. 
José Antonio Méndez,director cubano invitado.

Maestro cubano debuta al frente de la 
Sinfónica junto al Réquiem de Mozart

HOY Y MAÑANA A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO UDEC

El Teatro UdeC, luego de 10 años, 
será el escenario este 11 y 12 de abril  
-19.00 horas- de la interpretación 
del Réquiem de Mozart, monumen-
tal obra de carácter religiosa coral, 
cuya dirección estará a cargo del 
maestro cubano José Antonio Mén-
dez, quien a su vez debuta al frente 
de la Sinfónica. 

“Esta es la segunda vez que visito 
Chile. Había estado en noviembre 
del año pasado en Frutillar, en el 
Teatro del Lago. Ahí conocí a direc-
tivos de acá, de la Orquesta de la 
Universidad de Concepción y que-
damos en contacto”, explicó el reco-
nocido director sobre el origen de su 
vínculo con el conjunto sinfónico.  

El Réquiem, última composición 
de Mozart antes de su muerte en 
1791, es una de las piezas más inter-
pretadas del repertorio clásico y des-
taca por su profundidad expresiva y 
carga dramática. La obra no se escu-
chaba en los escenarios penquistas 
desde hace una década, cuando fue 
dirigida por el reconocido maestro 
chileno Juan Pablo Izquierdo. 

“Lo más difícil de la obra es el 
coro porque está escrita para eso. 
La orquesta acompaña la mayoría 
de las veces, pero el coro realmen-
te lo está haciendo espectacular. 
Han superado las expectativas”, 
comentó el director sobre las exi-
gencias vocales.  

“Yo he hecho esta obra muchas 
veces y el coro realmente siempre 

FOTO: CORCUDEC

Se trata del 
director José 
Antonio Méndez, 
quien estará al 
frente del tercer 
concierto de la 
temporada 2025 
de la Orquesta 
UdeC, el cual 
también incluye la 
“Sinfoniesat”, de  
de Felix 
Mendelssohn.

cial de este fin de semana, los asis-
tentes también podrán disfrutar de 
una obra menos frecuente, pero 
igualmente fascinante: la Sinfonía 
N°13 de Felix Mendelssohn, tam-
bién conocida como “Sinfoniesat”. 

Las entradas para cualquiera 
de los dos conciertos están dispo-
nibles a través de Ticketplus o di-
rectamente en la boletería del Tea-
tro UdeC.

Daniela Wilson Pereira 
contacto@diarioconcepcion.cl

Emana, banda de rock pop pen-
quista, continúa liberando mate-
rial audiovisual de lo que fue su ce-
lebración por los 18 años de reco-
rrido musical conmemorado el 
año pasado, festejos que los llevó 
a presentarse en diferentes esce-
narios de la Región, entre ellos el 
Centro Cultural Teatro Dante de 
Talcahuano, Teatro de Lota y Tea-
tro Biobío. 

  En éste último espacio cultural 

Banda Emana libera videoclip de “No mires 
hacia atrás” registrado en vivo en el TBB 

tener la onda y el groove de la can-
ción en todo momento, es un desa-
fío interesante”, explicó Luis He-
rrera, cantante y compositor de 
Emana. 

A la par con la liberación de este 
nuevo videoclip, la banda está tra-
bajando en la producción de nue-
vos sencillos, los cuales se irán es-
trenando dentro del transcurso del 
año en las principales plataformas 
digitales de música. 

FOTO: CEDIDA EMANA

DENTRO DEL 
AÑO pasado la 
banda festejó sus 
18 años de vida 
con un gran 
concierto en el 
TBB.

pudieron registrar algunas cancio-
nes producidas por Crisis Creativa, 
productora audiovisual de Concep-
ción, siendo la canción “No mires 
hacia atrás”  elegida para ser libera-
da como clip en el canal de YouTu-
be del grupo. 

 “Es una canción que nos gusta 
mucho tocarla en vivo, porque es 
prendida y a la gente le gusta bas-
tante, además se ve fácil de inter-
pretar pero lo importante es man-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SI BIEN EL DIRECTOR HABÍA ESTADO 
antes en nuestro país, nunca había 
tenido la oportunidad de guiar a la 

Sinfónica UdeC.

tar en el escenario estén conectadas 
en cuanto a la espiritualidad que tie-
ne la obra. Y poder transmitir ese 
mismo sentimiento a cada uno de 
los oyentes”, comentó. 

 
Más sobre Méndez 

Actualmente, Méndez es direc-
tor titular de la Orquesta del Ly-
ceum de La Habana y la Orquesta 
Sinfónica de la Universidad de las 
Artes de Cuba. Es un destacado di-
rector y educador. Ha dirigido im-
portantes orquestas y festivales en 

Europa y Estados Unidos y es reco-
nocido por su labor en la promoción 
de la música cubana. Además, fun-
dó la Orquesta del Lyceum en 2016 
y dirige el Festival Mozart-Habana 
desde 2015. 

En cuanto a su agenda, el director 
comentó sobre sus próximos proyec-
tos. “Saldré para La Habana, justo de 
acá, que tenemos dos semanas de 
ópera, luego me voy a México, a ha-
cer un ballet y después voy a una gira 
que tenemos por Alemania y Suiza”. 

Como parte del programa espe-

tiene problemas y aquí lo están 
haciendo súper bien”, agregó. 

El director destacó la importan-
cia de crear una experiencia com-
partida entre los músicos y el públi-
co, enfocándose en la conexión es-
piritual que la obra requiere. Según 
él, lograr que todos los intérpretes 
estén alineados en este aspecto es 
esencial para transmitir de la mejor 
manera la emoción que caracteri-
za al Réquiem de Mozart.  

“Mi mayor meta es lograr que las 
más de 100 personas que van a es-
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D. CONCEPCIÓN VA POR EL PUNTERO

Después de 4 partidos sin ganar, 
Deportes Concepción parece ha-
ber encontrado el hilo y, entre Copa 
Chile y Primera B, sumó 7 de los úl-
timos 9 puntos en juego. Intentan-
do ratificar ese alza, este domingo 
(12.30 horas) recibirá a Copiapó, lí-
der invicto de la división. 

El técnico Manuel Suárez comen-
tó que “no sé si hemos probado tan-
to en Copa Chile, más bien hemos 
parado un equipo siempre muy pa-
recido, salvo el tema de los dos ju-
veniles. El resto no lo variamos mu-
cho y estamos muy conformes, he-
mos enfrentado dos buenos equipos 
y resultaron dos muy buenos parti-
dos desde lo táctico y las chances de 
gol que nos generamos. Con Audax,  
quizás menos claras que ante Pales-
tino, pero sí fue interesante”. 

El estratega agregó que “con estos 
partidos me queda claro que tene-
mos gente y posibilidades de avan-
zar de mejor manera en el campeo-
nato. Estos resultados nos han ayu-
dado a encontrarnos y hacernos  
más competitivos. Eso creo que nos 
va llevando a un buen lugar”. 

Su rival llega con 11 de 15 puntos 
posibles y advirtió que “Copiapó es 
un equipo muy duro y con una for-
ma muy distinta a los equipos de 
Primera, que tal vez nos daban más 
posibilidades. Es importante adap-
tarnos a cómo juegan los equipos de 
la B y Copiapó es hoy el más com-
plejo de todos. Es el puntero y hay 
que estar muy conectados con 
nuestro funcionamiento porque sal-
dremos a ganar el partido y darle 
una alegría a la gente”. 

Sobre qué podría hacer el cua-
dro nortino, señaló que “no creo 
que Copiapó nos vaya buscar mu-
cho, siento que se puede cerrar más 
y hacernos un partido más difícil. 
Hernán (Caputto) tiene una idea de 
juego súper clara que la ha plasma-
do en todos sus equipos y hoy lo 
está haciendo de muy buena mane-
ra. Hay que ser protagonistas”. 

Al medio, Astete, Martínez, Oje-
da y Núñez. Arriba, Gillard y Larri-
vey. Lo viene repitiendo y parece 
tener el once más menos encontra-
do. “Hasta que no mantengamos 
esto por un periodo de tiempo, no 
solo en el juego sino también en los 
resultados, siempre seguiremos 
buscando. Hay que lograr eso. Hoy 
pareciera que estamos cerca y he-
mos avanzado, pero todavía nos fal-
ta”, afirmó el DT. 

Sin tantas ocasiones de gol, Larri-
vey ya marcó 3 veces. Suárez apun-
tó que “trabajamos la forma de que 
Joaquín pueda tener más chances. 

“Copiapó es 
muy duro y 
hoy el más 
complejo de 
la división”
Técnico Manuel Suárez y el defensor 
Fernando Cornejo analizaron el duelo 
del domingo contra el líder, invicto y 
equipo más goleador de Primera B.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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hace que todos subamos nuestro 
nivel. Hemos rotado los cuatro y to-
dos lo hemos hecho de buena ma-
nera. Con Diego (Carrasco) me sen-
tí muy bien el otro día y lo mismo 
con Seba (Silva). Todo el que tenga 
que jugar está para hacerlo bien”. 

Cornejo añadió que “Copiapó es 
un equipo que siempre propone y 
eso habla muy bien de ellos, siempre 
quieren ir al arco rival, son bien di-
rectos. Tenemos herramientas para 
contrarrestar eso. En esta división 
no te puedes relajar porque el últi-
mo le puede ganar mañana al pun-
tero. No hay ningún relajo al mirar 
la tabla hacia abajo, al contrario, 
hay que seguir aprovechando este 
envión y seguir mejorando porque 
los detalles marcan la diferencia”. 

Entusiasmado, cuenta que “siem-
pre estamos expectantes con la can-
tidad de gente que llega. Es impre-
sionante. El otro día con Audax 
(más de 8 mil personas), un partido 
de Copa Chile, y el hincha se lo toma 
con mucha seriedad, te apoya igual 
y sé que ahora habrá una gran can-
tidad de gente que nos irá a apoyar”.

A veces por fallas nuestras no lo lo-
gramos y otras por oposición del 
rival, pero es una cuestión que esta-
mos buscando, que quede más ve-
ces de cara al gol porque tiene por-
centajes altos de conversión”. 

Por último, analizó que “el parti-
do puede pasar mucho por el me-
diocampo. El equipo que más sea 
capaz de hacer esas transiciones 
rápidas de defensa a ataque con un 
medio claro donde los pases vayan 
en buena dirección y encuentren el 
espacio justo, se llevará el partido”. 

 
Locura del hincha 
El zaguero Fernando Cornejo ex-

presó que “este partido nos encuen-
tra en un muy buen momento, este 
equipo ha mostrado una buena ver-
sión en los últimos tres juegos, don-
de no hemos perdido y en el último 
logramos mantener el arco en cero. 
Tenemos confianza más allá de que 
Copiapó es un rival muy fuerte. Es 
un arduo trabajo que hemos hecho 
en lo defensivo para que todas las lí-
neas entendamos esa tarea de no re-
cibir goles”. 

De sus últimas titularidades, ma-
nifestó que “entre los centrales hay 
una muy buena competencia y eso 

El equipo de Hernán Caputto es el único lí-
der de la Primera B, con 11 puntos de 15 posi-
bles, y además el único invicto. Empató en las 
2 primeras jornadas y luego se anotó 3 victo-
rias consecutivas sin recibir goles. La última 

fue un contundente 3-0 sobre Wanderers. Ade-
más, son el equipo más anotador (10 goles) y 
también lucen la valla menos batida (3 tantos) 
del torneo. Sus máximos artilleros son Matías 
Gallegos y Thomas Jones, con 3 dianas.

Los números de un Copiapó sin puntos bajos
FOTO: FACEBOOK DEPORTES COPIAPÓ
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JAVIERA LAGOS, CAMPEONA DE KICKBOXING

Practica artes marciales 
desde que era una niña, luego 
de pasar por varios otros de-
portes entre los que se cuen-
tan especialidades tan disí-
miles como el fútbol y el ba-
llet.  Pero fue recién en 2021 
que arribó al kickboxing, dis-
ciplina de combate basada en 
golpes de patadas y puños, y 
donde encontró la  horma de 
su zapato. Porque si bien Ja-
viera Lagos Reinoso es toda-
vía una nutricionista en for-
mación, a estas alturas ya es 
una deportista consumada.  

Alumna de cuarto año de 
Nutrición y Dietética en la 
Universidad de Concepción, 
la exponente viene constru-
yendo una destacada carrera 
en la dura especialidad, don-
de actualmente es tetracam-
peona nacional, extendien-
do su rendimientos más allá 
de las fronteras nacionales, 
luego que a fines del año pa-
sado consiguiera su cinturón 
latinoamericano. “Cuando 
entré a la universidad, salí 
campeona nacional, lo que 
me permitió empezar a es-
calar a nivel chileno. Luego, 

La alumna de Nutrición y Dietética de la 
casa de estudios es una reputada 
exponente del arte 
marcial, donde 
ostenta varios 
títulos 
nacionales e 
interna-
cionales. En 
unos días, 
va por un 
nuevo 
cinturón 
latinoamericano.

 FOTO: NICOL NAVARRETE

de com-
petir se tra-

ta. Bien lo sabe 
Javiera, que a la pre-

paración física y men-
tal propia de su for-
mación, debe añadir 
costosos sacrificios 
previo a las compe-
tencias, como son 
los estrictos recor-
tes de peso para 
dar con la cate-
goría pactada. 

“Muchas veces 
tengo que es-

tar a dieta 
estricta, a 
veces al lí-
mite de la 
cetosis. Es 
c o m p l i -
c a d o ,  
pero el 
m a n e j o  
nutricio-
nal es 
esencial 
y sigo 
con mis 

estudios, trato de rendir los 
certámenes al mismo nivel”, 
explica, dando cuenta lo que 
significa combinar estudios y 
deporte. 

“Me encanta la nutrición 
deportiva, es algo a lo que me 
quiero dedicar. Siento que 

hay una especialidad inter-
disciplinaria en la que 

puedo aplicar todo lo 
aprendido para mejo-

rar el rendimiento de 
las y los atletas”, com-
plementa.  

Lo anterior está 
íntimamente ligado 
a sus objetivos. “Mis 
sueños están en dos 
frentes: sacar mi ca-

rrera profesional y 
también triunfar 

como peleadora pro-
fesional... mostrarle al 

mundo lo que somos ca-
paces de hacer desde Chile”, 
sostiene la especialista que 
representa al dojo Trawün y 
pertenece Club Deportivo 
Apacheta, donde está becada.  

Apoyo que también recibe 
de la Facultad de Farmacia de 
la Universidad de Concep-
ción, tal como aseguró su jefa 
de carrera, Lorena Meléndez. 
“Actualmente contamos con 
varios estudiantes deportis-
tas, siempre les pedimos que 
nos mantengan al tanto, que 
nos cuenten cómo les va, por-
que nos llenan de orgullo sus 
logros. Además, intentamos 
gestionar los tiempos para 
compatibilizar sus activida-
des con su quehacer académi-
co”, manifestó la académica.  

Por estos días, Javiera se pre-
para para enfrentar su primer 
torneo fuera de Chile, en lo que 
representará otro paso impor-
tante en su carrera. Próxima-
mente viajará a Buenos Aires 
para competir por el título la-
tinoamericano de kickboxing 
de la Federación Wako en la 
categoría de 52 kilos, en el 
evento titulado “Continúa la 
batalla”, que se desarrollará 
este domingo 13 de abril, y don-
de combatirá ante la trasandi-
na, Giuliana Bernaschi.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Deportes

logré obte-
ner el título lati-
noamericano de 
kickboxing de la Fe-
deración WKC ”, 
cuenta al respecto Ja-
viera. 

Hoy la deportista 
se prepara para un 
nuevo desafío en el 
extranjero, donde 
aspira a revalidar 
su condición de 
top 1 en el con-
cierto continen-
tal, en una com-
petencia que 
se llevará a 
cabo en Ar-
gentina. 

 
Creciendo 
golpe a  
golpe  

Nada es 
fácil en un 
d e p o r t e  
de con-
t a c t o ,  
más aun 
c u a n d o  

De los laboratorios de la UdeC a 
los duros rings de América Latina
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Accionista Alfredo Morales detalló los caminos a 
seguir luego del portazo de Anfa para que 
Fernández Vial participe este año.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRAVÍO DE CHEQUE N°460563, FECHA: 11/12/2023, MONTO: $154.085, 
EMITIDO POR TGR.

Atleta Claudia Catalán consiguió 
récord nacional en Zonal Master 

Con grandes novedades retor-
nó desde la región de la Arauca-
nía la sampedrina, Claudia Ca-
talán, quien destacó como una 
de las mayores protagonistas del 
Campeonato Zonal Sur de Atle-
tismo Master, que se desarrolló 
recientemente en la ciudad de 
Temuco. 

La instancia reunió a los mejo-
res exponentes en la categoría del 
país en el Campo Deportivo Ñie-
lol, escenario donde la exponen-
te regional se alzó con la medalla 
de oro en los 1500 metros planos. 
Pero no solo eso, porque la de-

portista del club Atlético Master 
Coronel cerró su participación en 
la extenuante prueba de los 10 
mil metros planos, donde tam-
bién se quedó con el título y de 
paso con el récord de Chile, con 
un tiempo de 45’:35’’.20.  

Logros que vino a sumar a sus 
recientes títulos en el Campeo-
nato Nacional de Pruebas Combi-
nadas en Coronel, donde ganó los 
5 mil metros planos y los 10k ruta, 
además  de ser galardonada por 
su brillante trayectoria deportiva. 

“La competencia estuvo muy 
buena, de gran nivel en la mayo-

ría de las   pruebas, todo muy en-
tretenido. Contenta, porque me 
sentí súper bien y con mi marca 
pude mejorar en casi un minuto el 
récord anterior. La competencia 
fue  bastante dura porque 10 mil 
metros son 25 vueltas a la pista, 
por lo que hay que tener mucha 
cabeza para mantener el ritmo o 
mejorarlo. Pero mi carrera fue 
muy pareja y logré mejorar en la 
segunda parte”, sentenció la de-
portista, quien  también posee el 
récord chileno en los 5 mil metros 
planos tanto de Chile como Sud-
americano.

FOTO: CLAUDIA CATALÁN 

OSCURO MOMENTO AURINEGRO

Cuando todos esperaban la 
votación del directorio de Anfa, 
el presidente de Tercera Divi-
sión, Elías Vistoso, aseguró que 
no era necesaria porque ya hay 
una decisión tomada y Fernán-
dez Vial no participará de la 
competencia 2025. Ni uno ni el 
otro. Así de tajante. 

Desde la Sadp, Alfredo Mo-
rales comentó que “es la mis-
ma informalidad que ha ca-
racterizado todo el proceso. 
Nosotros nos enteramos por 
un WhatsApp de Elías Vistoso. 
Entendemos que nos están 
forzando a ir a tribunales y ahí 
entran en acción los aboga-
dos que están en Santiago, acá 
nos estamos encargando de 
lo deportivo”. 

Se juntó con jugadores y 
cuerpo técnico y detalló que “se 
barajan dos alternativas. La pri-
mera es que se dé libertad de ac-
ción a todos y algunos jugado-
res puedan decir que desean 
continuar entrenando mien-
tras siguen las causas, siempre 
dentro de un tiempo prudente. 
La opción dos es que muchos 
tengan otras ofertas y digan que 
no pueden esperar y deban par-
tir. Eso lo sabremos en las pró-
ximas horas”. 

Al respecto, agregó que “el 
técnico Sebastián Ortiz conver-
sará con el plantel, pero es un 
grupo ordenado, donde el capi-
tán ya se reunió con nosotros. 
Es un grupo humano sólido, 
que en 6 o 7 amistosos salió in-
victo, contra equipos de Prime-
ra y Primera B, nos invitó a ju-
gar Malleco, Hualqui... Lamen-
tamos que la Anfa no tenga la 
valentía de ejercer los derechos 
federativos que dijo que sí nos 
correspondían y nos obligue a 
ir a tribunales”.  

Sadp no tira la toalla y 
acusa “falta de valentía”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

día es por otra. Después nos di-
jeron que fue por presiones de 
la propia Corporación en la 
Anfa. Eso se llama atemorizar, 
es hostigamiento. Anfa dejó 
que otros tomen la decisión 
por ellos”. 

¿Cree que jugarán? El líder 
de Inmortales afirmó que 
“cómo se ve esto, se visualiza-
rá cuando comiencen en San-
tiago las demandas. Acá esta-
remos pendientes del proceso 
con el plantel 2025 y este otro 
tema lo dejaremos con el gru-
po que lidera el abogado que 
ya existía antes en la Sadp, que 
es Óscar Fuentes”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Morales señaló que “uno po-
dría decir que se lavan las ma-
nos, que no quieren conflicto, 
se puede leer de muchas ma-
neras, pero dejan a una institu-
ción con 24 jugadores sin tra-
bajo. Es muy extraño e infor-
mal cómo  trabaja Anfa. Un 
día te dicen que ninguno pue-
de jugar por una razón, al otro 
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Santoral: Estanislao

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/15 7/17
LOS ÁNGELES

10/21
SANTIAGO

6/18                    
CHILLÁN9/18

RANCAGUA

6/20
TALCA

4/17
ANGOL

6/17
TEMUCO

8/15
P. MONTT

8/16
SÁBADO

7/15
DOMINGO

11/15
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
21 de Mayo  
• O’Higgins Poniente 77, local 5           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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